



EL FELITX

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES

Redacción y Administración: Sociedad "Círculo Recreativo," Felanitx.

Año XL.

Viernes 16 de Febrero de 1924.

Núm.º 2483

Excursión a la Ermita de la Stma. Trinidad de Valldemosa

¡Cuán escondida y bella es la pequeña mansión de los santos anacoretas! Qué lugar más solitario y encantador! Está la humilde ermita a veinte kilómetros de la ciudad de Palma y tres escasos de la encumbrada villa de Valldemosa, nido que fué de los austeros monjes cartujos y patria de la dulce y estática Virgen mallorquina la Beata Catalina Tomás.

Váse allá, partiendo de Palma, por ancha y espaciosa carretera real, la que algo se estrecha al internarse en la montaña y cruza, ascendiendo las primeras lomas, por entre olivares. Bordea luego el foso del torrente y sube las empinadas cuestas por entre la garganta de aquellos altos peñascos hasta llegar por un corto zig-zag al pie de la cartuja y entrar derecho en la parte más alta de Valldemosa. Muy grata impresión recibe el viajero que ha subido con rapidez a esa altura desde la cual divisa hacia abajo diversos caseríos rodeados de bien cultivados terrenos, enrejados y jardines; por sobre éstos vé los altos riscos cuajados de arbustos, cual maceteros dispuestos y clavados en los flancos de la montaña por mano de potente y atrevido jardinero, y más allá... lejos... en la llanura, las brumas que envuelven a la capital.

Siguiendo la carretera que de ahí continúa hacia Deyá y Soller, se pasa por las posesiones del archiduque Luis Salvador de la familia real de Austria, que encantado de esos panoramas fijó su residencia en Miramar a una corta distancia de la pequeña ermita. Al llegar al kilómetro 20, en la colina que dá vista al mar, dejando la carretera, se toma un camino vecinal de la derecha que vuelve hacia atrás y que a los pocos pasos se divide debiendo ascender por la desviación de la izquierda; hermoso y pintoresco camino, que da por el lado norte mirada al mar mediterráneo y por el oriente al terruño áspero y roqueño que termina a los pies de la cortada y alta sierra que separa a Miramar del resto de la Isla. Subiendo lo costoso de este camino por entre márgenes, olivares y encinas, suavizándose luego, se llega a los pocos momentos casi insensiblemente a la solitaria y escondida ermita. Queda esta situada entre los altos peñascos del naciente y la falda del monte que por rápida pendiente baja hasta la costa del mar, que es la única mirada que tiene este hermoso lugar.

Está la ermita rodeada de antiguos y altos muros y toda ella como velada por el espeso bosque de encinas, pinos y cipreses que parece la esconden de las miradas profanas de los muchos turistas que visitan estos sitios.

Tres cruces de piedra incrustadas en el frontispicio del portal es el único adorno de la fachada, como indicando al que llega, que la cruz es el único consuelo que los moradores de aquella soledad pueden ofrecer al devoto peregrino que llama a sus puertas.

Con dulzura, atención, gravedad y respeto reciben los ermitaños a los visitantes sin juzgar ni mirar a la calidad de las personas, sabiendo que su amado Jesús en traje desconocido viene a probar su caridad y vigilancia. Efectivamente: llegan allí pobres arapientos a pedir albergue o un poco de gazpacho para saciar el hambre, y ri-

cos y señores del gran mundo vestidos con lujo y aun livianamente; pero a nadie mira, ni juzga el ermitaño, sino que con los ojos de la fe recbe y atiende a Jesucristo, y como en todos vé al mismo Señor, no se distrae de su santo recogimiento y dulce oración.

A los breves momentos de sonar la campanilla se oye una voz que de adentro saluda diciendo "Ave Maria Purísima," y luego se siente el rechinar de los goznes sobre los que gira la puerta, apareciendo entre los toscos sayales el ermitaño humilde figura de los habitantes del desierto, Antonio y Pablo, que cariñoso abre las puertas de su silenciosa morada al que viene a visitarle.

La entrada es pequeña y proporcionada a la humilde mansión. Un patio, tampoco muy grande, con dos palmeras, una cisterna, y dos cipreses, son todo lo que hay al lado y frente a la capillita sobre cuya puerta está una imagencita. En su interior se siente el suave aroma de arrayanes y flores de la selva, el que continuamente sube con las oraciones de los ermitaños ante el trono del Altísimo por mediación de María que por eso está su Imagen muy devota y recogida en el centro del retablo mayor, coronándola la Santísima Trinidad, el Beato Ramón Lull y la Beata Catalina Tomás, y a los lados, las imágenes de los fundadores de la vida eremítica S. Antonio y S. Pablo. En torno de la capilla y en un solo conjunto están las celdas y dependencias de los ermitaños, siempre prontos de día y de noche para presentarse al coro al primer toque de la campana que sin cesar los llama a cantar las divinas alabanzas.

A unos cincuenta pasos de la capilla al lado bajo está el recinto consagrado a los ermitaños difuntos a quienes la muerte encontró como siervos vigilantes entregados al servicio de su dueño y Señor. ¡Grande es la recompensa que han hallado en el gozo de su Dios!

Siguiendo fielmente los ejemplos de sus antecesores viven allí apartados y escondidos del mundo en silencio y oración, en trabajo y perpetuo ayuno los santos ermitaños. Los hay jovencitos, de mediana y madura edad que si guen con fervor el rigor de su regla, sirviéndose mutuamente en caridad en medio de tanta pobreza, la cual tienen ellos y aprecian más que todas las riquezas, comodidades y pasatiempos de esta miserable vida. Los hay, y los ha habido siempre entre ellos, de muy ancianos, que ya gastadas sus fuerzas por largas penitencias y mortificaciones, y no pudiendo trabajar como los otros, se aplican con toda la energía de su alma a largas oraciones, intercediendo y rogando con hondos gemidos al Eterno Padre por los méritos de Jesús y María se digne compadecerse de los mortales sus hermanos que, engañados con la falsa apariencia de los bienes de este mundo, corren sin darse cuenta, tal vez, a una eterna perdición.

Quiera Dios conservar y aumentar para bien de su Iglesia a estos anacoretas en tan santa y escogida vocación, aunque por muy pocos comprendida. Ellos, y los que los imitan con el alma y el corazón del cuerpo místico de Jesús, cuyas funciones no por no ser vistas dejan de tener capital importancia en toda la sociedad cristiana. Sirven, también, de pararrayos que defienden a pueblos y ciudades de la ira divina, justamente indignada contra los pecadores, sabios y ricos según el mundo,

que tuercen con enredos la justicia y atesoran los bienes caducos de este siglo, privando a los pobres de lo que la paternal Providencia Divina ordenó y crió para sustento de todos sus hijos.

Así los buenos ermitaños, huyendo de la vana ciencia que hincha y envanece, y de las riquezas que endurecen el corazón, se dedican con ahinco y perseverancia al conocimiento y amor de Jesucristo en quien están encerrados los tesoros de la verdadera ciencia, dando ejemplo, así, de humildad y pobreza a todos los que andamos como ellos peregrinando por la tierra en busca de otra patria mejor y duradera.

Tomemos, pues, el ejemplo de esos virtuosos ermitaños, viviendo desprendidos enteramente de afectos y concupiscencias carnales y mundanas, haciendo la verdad en caridad como nos recomienda S. Pablo, de la caridad que todo lo sufre, que no tiene envidia, que no busca sus intereses, que no se irrita, que no piensa mal, que a todo se acomoda, todo lo cree, espera y soporta. Así nos conservaremos puros y libres de la malicia de este mundo y de la cizaña que ha sembrado el enemigo malo entre los buenos, para vernos libres también de aquella ira terrible que descargará el vengador de la justicia y el defensor de los pobres, Jesucristo, juez de vivos y muertos.

Con estos ó parecidos pensamientos sale el turista de aquel pacífico y silencioso retiro de los buenos ermitaños quienes lo despiden cariñosos diciendo: "que Dios os guarde de todo peligro."

BELLVEURE

Felanitx 4 de Febrero de 1924.

EL TESTAMENTO

I

Por seguir en todo á sus padres, Andrés y Perico no podían verse. Parecía que aquella tan antigua rivalidad entre las dos familias más poderosas del pueblo, los Cegatos y los Dengues, llevabanla en la sangre los individuos de las estirpes beligerantes.

Jefes de los dos partidos que turnaban en el poder, alcalde el uno cuando el otro era desposeído de la vara, el tío Cegato, á pesar de su inferior posición á la del tío Dengue, era en general más apreciado, sobre todo cuando mandaba, por el vecindario de Torremelones. Esclavo del pueblo y sólo atento á los intereses del mismo, había perdido la mayor parte de su hacienda por favorecer al villorrio donde ejercía su autoridad. En cambio el tío Dengue, creyendo de buena fe que favorecía á sus súbditos, echaba por tierra, en cuanto podía, todas las disposiciones acordadas por su rival.

La mayor cultura del tío Cegato y su más clara y natural (de ningún modo elocuente) manera de hablar á la plebe, suplían en parte á su menor fortuna, invertida, según hemos dicho, en beneficio de la aldea; pero esta situación no fué muy duradera: el tío Cegato se vió bien pronto, gracias á su acostumbrada liberalidad, reducido á un estado poco envidiable; le abandonaban los amigos, le seguían los ingleses y no tenía más consuelo que el ver á su hijo Andrés, ya crecido, dispuesto á suceder á su padre en la jefatura de la familia y á continuar sus gloriosas tradiciones.

Pero Andrés se encontraba con otro rival, con el hijo del de su padre, Perico, cuya animadversión hacia él se ha-

bía mostrado más de una vez. Siempre que en el pueblo se celebraba alguna fiesta, la intervención de los amigos solía evitar un deplorable lance de honor á palos, y así se lograba que la sangre no llegara al río, que si no, seguramente hubiera corrido abundante por las calles de Torremelones.

En su afán de aspirar el tío Dengue á todo aquello que pudiera excitar el orgullo y la soberbia de su hijo, había mandado desde pequeño á un colegio de la capital, de donde salió á los quince años en posesión de conocimientos superiores á los de todos los muchachos de la aldea. Alentado con tan buenas disposiciones y teniendo en cuenta el carácter belicoso de Perico plenamente demostrado en las pedreas, de que era el principal organizador durante las vacaciones, tomó su padre la resolución, de acuerdo con el parecer de un consejo celebrado en su casa por las más importantes personalidades del pueblo, de enviarle á Madrid ó á Toledo á una academia preparatoria para el ingreso en la de Infantería. Consiguiólo después de dos años de estudio, y al verse con el uniforme recordaba con desprecio á su pobre rival, obrero á la sazón en una industria que el tío Dengue acababa de instalar, llegando su desprecio hacia Andrés á tal término, que su mayor placer consistía en permanecer horas enteras contemplando el trabajo á que su contrincante se veía entregado para satisfacer sus necesidades.

II

Pero pasó el tiempo. Veintidós años contaba Perico, cuando la inexorable ley de quintas dejó sentir sus desastrosos efectos en el hogar de Cegato. Su hijo único Andrés fué llamado por la suerte para servir al Rey. Bastó que se enterase de esto Perico para que hiciese que su rival fuera destinado á su compañía, con objeto de tenerle bajo su mando inmediato y hacerle todo el mal de que su perverso corazón era capaz.

No fué, sin embargo, tal situación muy duradera. El batallón en que los dos enemigos formaban, fué destinado á tomar parte en la desastrosa guerra que asolaba el país. Y entonces era cuando Perico se encontraba más intranquilo. Desconocedor de los hermosos sentimientos de su paisano Andrés, temía que en un combate aprovecharse su rival la confusión y el desorden para dispararle con su fusil á boca de jarro. Creyendo en esto, hubo de tomar sus medidas, y en la primera acción, en el ataque á la bayoneta á una posición fortísima, sabiendo que Andrés marcharía á las avanzadas, consiguió colocarse á la retaguardia. De nada le sirvió esto; cayó mortalmente herido, y rechazadas las fuerzas de que forma parte en el ataque que intentaran, quedó abandonado, casi exánime, casi exangüe, en el campo de la lucha. Perdió el sentido, que una vez recobrado le hizo darse cuenta de que se hallaba en el hospital de sangre, auxiliado por su contrincante, que allí le había conducido. Mejoró durante dos días, al cabo de los cuales se presentó una complicación que no había de tardar en quitarle la vida. Conocedor Perico de su próximo fin hizo llamar á su rival, y con acento conmovido y voz casi imperceptible le dijo entregándole un gran sobre cerrado:

—Te conozco, queridísimo Andrés. Nunca podré agradecerte lo que has hecho por salvarme. Esto ya es impo-

sfble. Haz que de cualquier modo lleguen á poder de mi padre estos papeles. Contienen mi postrera voluntad.

Despidióse del moribundo, y se dirigió seguidamente á la tienda del coronel, á quien hizo presente el deseo de Perico. Pidióle detalles, y como Andrés no pudiera satisfacer su curiosidad, encamináronse el soldado y el coronel al hospital con objeto de obtener del moribundo teniente alguna explicación satisfactoria.

No fué tampoco posible lograr esto. Ya había muerto Perico. El coronel guardóse el sobre que hasta entonces había llevado en la mano y que contenía el testamento del teniente de cazadores D. Pedro García, dictado por éste al enfermero una hora antes de morir. Instituíó por heredero de los bienes de que podía disponer á su generoso salvador.

El ardiente valor de éste fué causa de que no pudiera disfrutar de los cuantiosos bienes que su antiguo rival le dejaba. Al día siguiente del fallecimiento de Perico, cayó Andrés en la vanguardia, á las primeras descargas del plomo enemigo. También se le encontró, al reconocerle, una carta para su padre. Recogióla el coronel y guardóla juntamente con el sobre del teniente García.

III

Entre la correspondencia que á Torremelones llegó en el correo del 25 de Febrero, había dos grandes sobres certificados: uno para el tío *Dengue* y otro para el tío *Cegato*. El primero contenía el testamento de Perico y una

carta de éste á su padre dándole noticia de todo lo que le había ocurrido hasta una hora á n'es de morir; el segundo encerraba dos cartas, una de Andrés dándole cuenta de lo que había hecho con Perico, y otra del coronel enterando al tío *Cegato* de la heroica muerte de su hijo.

Apenas leídas las cartas, dirigiéronse los dos viejos uno á buscar al otro, y encontráronse en la calle. El que á aquella escena hubiera asistido, no podría contener las lágrimas. No hablaban; ambos lloraron de pena y de alegría: de pena, por la muerte de sus únicos y queridos hijos: de alegría, por el hermoso corazón que habían revelado: Andrés salvando á su adversario, y Perico reconociendo lo que le debía y premiando á su favorecedor en la forma que le era posible.

La vida común y amigable que en adelante hicieron los antiguos rivales dió á conocer á los vecinos del pueblo que, gracias al testamento de Perico, había desaparecido la enemistad entre los dos *personajes* más importantes del lugar.

JOSÉ MARÍA CREMADES.

Movimiento de la población durante la última semana

Matrimonios — Jaime Veyn y Alou con Catalina Esbert y Caldenty.

Defunciones. — Miguel Mestre y Barceló, de 80 años; Bartolomé Antich y Manresa, de 76 años; Antonio Adrover y Oliver, de 84 años.

La plegaria de las hojas

Lentamente, como un eco que se esfuma en los espacios, bajo el manto de una tarde funeraria y otoñal, se alza feble la salmodia de los árboles ya lacios alumbrada por fulgores de turquesas y topacios que la virgen luna vierte de su pálido fanal.

Todo en torno se extremece, cual si cruel remordimiento en el alma de las cosas fabricara su cubil... Bogan ráfagas impuras por el amplio firmamento y en las hondas soledades de mi negro pensamiento también surge otra salmodia sibilitica y febril.

La salmodia de lo triste, de lo incierto, de lo arcano; la salmodia del silencio, de la muerte, del sopor; y fatídicas las cuerdas del laúd crisan mi mano al conjuro de la sombra de mi pobre muerto hermano, cuyos fúnebres despojos guarda el ángel del Dolor.

Mi salmodia es el responso de las muertas ilusiones que el vergel de mis ensueños consiguieron fecundar y que hoy lanzan sus postreras y enigmáticas canciones en los húmedos osarios de los blancos panteones, donde va también el canto de las hojas a expirar.

¿Será el canto de las hojas esa férvida plegaria que hasta Dios el hombre eieva, mendigando redención?... ¿Será el eco gemebundo de algún alma solitaria que quizás añore en sueños otra tierra hospitalaria donde no lloren los ojos, ni suspire el corazón?...

No lo sé; tan sólo siento que esos tétricos rumores, que las secas hojas lanzan en el hosco atardecer me recuerdan el idilio de unos íntimos amores que en las alas iracundas de los cierzos bramadores de mi pecho se escaparon para nunca ya volver.

Yo los busco, pero en vano. Cuando el rayo moribundo del sol frío pone un beso de las tumbas en la faz, esquivando los estruendos crapulosos de este mundo, me encamino al cementerio, siempre en fe y amor fecundo, donde hay llanto, pero hay calma; donde hay luto, pero hay paz.

Y ¡ay!... entonces por las calles del dormido cementerio rueda el eco de las hojas que salmodian su oración... oración que cierra llagas como mágico cauterio, los dolores anestesia de mi herido corazón.

Y al morir con la postrera luz sangrienta de occidente la enervante carcajada del vivir universal, cuando brilla la alba luna como lámpara esplendente, con su mansa luz regando la necrópolis silente, y envolviendo los sepulcros con su manto funeral...

la plegaria de las hojas con acento de profeta me franquea los arcanos de un radiante porvenir y descifra ignotos sueños a mi alma de poeta y la nutre de esperanzas que mi mente no interpreta porque son el patrimonio de otro célico vivir...

¡Orad, hojas amarillas!... Con oído religioso mi alma escucha vuestro salmos que adormecen mi pesar; y, al gemir vuestras querellas de la noche en el reposo, recabad en vuestras preces la bondad del Dios piadoso que a mi pobre hermano un día, se dignó hacia sí llevar.

Hoy verteis lúgubres notas en la tumba cineraria, mientras bate el cierzo helado vuestra faz con acritud... Más vendrá una Primavera siempre nueva y siempre varia y el clamor de vuestros cantos y mi férvida plegaria ¡serán vida, serán triunfo, serán gloria, serán luz!

LOPE MATEO

Verge Musa

Oh Musa inspiradora:
Alegra, jovenivola,
la rosa blanca i frívola
del jardí sommiat,
la testa vas regarme
de mils baumes i essències,
que ta benevolència,
per mi sempre han guardat.
Ma pensa agràida
d'entusiasme omplida,
himnes va dedicant-te
brindant te l'esperit;
i al contemplar la gràcia
i ta delicadesa
l'ànima se m'ha encesa
per tu d'amor ardit.
Tes carns blaques com c ra,
just or la caballera,
els ulls radiants i negres
els llavis, foc rohent,
il·luminen ma testa
i s'ols esper besar-te,
per satisfé i mostrar-te
que et vull, eternament.

F. EHREUBERG



Mantiénesse el tiempo en constante inseguridad, pero sin entrar decididamente en un periodo de lluvias abundantes, sin las cuales es opinión general que correría graves riesgos la futura cosecha.

Durante el transcurso de la semana han caído diferentes veces lloviznas de poca duración, algo más acentuadas hacia el SE., en los terrenos próximos a la costa; pero, si bien mantiene momentáneamente el estado de humedad necesario para el desarrollo foliáceo general, no tiene eficacia para garantizar la satisfacción de ulteriores exigencias de las sementeras, que por fuerza han de venir cuando, pasada la época propicia de las lluvias, no le queda a la flora otro recurso de vida que las reservas de agua almacenadas durante el invierno en las capas inferiores del suelo.

Por la actividad con que se han emprendido las obras, deducimos que no ha pasar mucho tiempo sin que veamos levantado en el extremo interior del Paseo de Ramón Lull el simbólico monumento con que el dadivoso patricio D. Bartolomé Ferrer Villalonga ha querido perpetuar su acendrado amor a Felanitx.

Una brigada de operarios se ocupa ahora en el levantamiento del pedestal, labrado en piedra marmórea procedente de una de las más acreditadas canteras de la isla.

Una brigada numerosa de trabajadores, al frente de los cuales, dando ejemplo de asombrosa actividad, figuran varios ermitaños, han trabajado durante toda la semana en la reforma del camino de San Salvador. Por el empuje con que se han tomado las obras, dedúcese claramente que la entrega oficial de dos kilómetros más del nuevo camino podrá hacerse dentro de muy pocos meses.

Se ha encargado del Gobierno Civil de esta provincia el general D. Enrique Martín Alcoba, que a la vez desempeña interinamente el cargo de Capitán General.

Orfeo Aulí

Després de la Junta General celebrada per l'Orfeo Aulí, el seu Consell Directiu ha quedat constituït d'aquesta forma:

President: Pere Oliver Domeuge.
Vis President: Nicolau Puig Barceló.
Tresorer-Comptador: Francesc Pou Riera.

Arxiver: Pere Piña.

Vocal 1^a: Sebastià Caldenty.

" 2^a: Joan Rosselló.

" 3^a: Bartomeu Berga.

Segretari: Cristòfol Piña.

Vis-Segretari: Bartomeu Amorós.

Desde la darrera llista publicada,

han ingresat al Orfeo Aulí els soci protectors que segueixen:

- N.º 71 D. Josep Gayá Sagrera.
- " 72 D. Bartomeu Ferrer Villalonga.
- " 73 D. Bernat Estelrich.
- " 74 D. Bernat Estelrich.
- " 75 D. Jaume Mas.
- " 76 D. Alexandre Tejedor.
- " 77 D. Sebastià Barceló.
- " 78 D. Antoni Rigo.
- " 79 D. Miquel Riera Massutí.
- " 80 D. Antoni Mus.



Se encuentra en esta ciudad pasando una corta temporada con su familia, en uso de licencia, nuestro querido amigo el capitán de Infantería D. Miguel Caldenty.

Deseamos que su estancia en Felanitx le sea muy grata y hacemos votos para que le proteja la suerte a su retorno a Marruecos, donde tiene su destino.

Días pasados sufrió delicada operación en la clínica del Dr. Juaneda de la capital la esposa de nuestro buen amigo el fabricante de licores de esta ciudad D. Francisco Riera. La operación respondió a las esperanzas del reputado cirujano y hoy la paciente se encuentra en periodo de franca mejoría.

Guarda cama, aquejada por la enfermedad reinante, la señora esposa de nuestro buen amigo el Administrador de Correos de esta ciudad D. Jaime Gayá. Deseamos su pronto restablecimiento.

Igualmente se encuentra delicado de salud, el médico D. Cristóbal Bannaser, a quien de todas veras deseamos un rápido alivio en la enfermedad que le retiene en el lecho.

EL NIÑO PRECOZ



En la Parroquia

El próximo viernes día 22, a las seis y media de la mañana, durante la celebración de una misa, empezará la novena de desagravios que anualmente se dedica al Sagrado Corazón de Jesús en los últimos días de Carnaval y antes de las Cuarenta-Horas.

Habrà exposició menor y comunió general todos los días.

Cotizaciones de ayer

Franco franceses	34'85
Id. suizos	000'00
Id. belgas	00'00
Coronas	00'00
Libras	33'71
Dólares	7'83
Liras	34'10

Cotizaciones locales

Almadrón	125'00 ptas. qq.
Vinos Celler: P. D.	20'00 » Hl
Clarete 1. ^a	30'00 » »



Para mañana está anunciado el estreno, en el Cine de nuestro Teatro, de la monumental serie "El hombre sin nombre". El clamoroso éxito que esta cinta consiguió últimamente en el moderno de Palma, despertó en el público felanigense vivos deseos de verla; pues aparte del magnífico trabajo que presenta su protagonista, el simpático actor Harry Liedtke, y de la

interesantísima trama de su argumento, tiene esta película, sobre muchas otras, la ventaja de que la casa editora, demostrando su gusto artístico, ha escogido para escenario las principales capitales de Europa, Africa y América; de manera que resulta, al mismo tiempo que desarrollo de un asunto de interés, selecta exposición gráfica de cuanto notable pudiera ver el turista recorriendo las más atrayentes poblaciones de todo el mundo. Cada uno de sus episodios está filmado en una capital distinta, lo cual indica lo costosa que debió resultar la impresión de todo el conjunto.

El primer tomo de la serie pasa en Copenhague, la capital de Dinamarca. Completará el programa la preciosa película "Peligrosa senda," interpretada por la bella actriz Mari Mac Laren, y la chistosísima cómica en una parte "Con toda la barba."

AVISO

La peluquería de Sebastián Obrador, establecida en la calle del Obispo Puig número 8, participa a sus clientes y al público haberse trasladado a la calle de la Plaza número 14.

Páginas Deportivas

A causa del mal tiempo tuvo que suspenderse el pasado Domingo la bendición del campo de foot-ball que estaba anunciada.

Dios mediante se efectuará mañana a la misma hora, jugándose acto seguido un partido, entre los distintos elementos de la sección deportiva de la Congregación.

En el próximo número daremos de todo cuenta detallada.

En Palma.

El pasado Domingo, apesar del mal tiempo, se jugó en el campo de la Real Sociedad el último de los tres partidos en que se disputaban la copa de plata donación de la citada entidad, los pri-

meros equipos del "Thunderer," y del "Alfonso XIII."

Los ingleses dominaron durante casi todo el partido, marcándose durante el primer tiempo el único goal de la tarde. Los alfonsinos tiraron un penalty que dió en el larguero y los ingleses tiraron otro flojamente a las mismas manos de Bestard y así acabó el encuentro, con un tanto a favor del equipo inglés.

El arbitro, parcialísimo, originando protestas ruidosas del público, que se repitieron al acabar el partido.

La copa no se adjudicó.

En el campo de "Son Canals," jugaron el reserva del "Thunderer," y el "Balears," empatando a dos después de un partido de mucho interés.

El "Arenas," y el "Balear," jugaron también un reñidísimo partido, en el cual resultó vencedor el Arenas por dos tantos a cero.

BAK

FOOT-BALL

A los futuros equipiers de la Congregación Mariana.

¡Animo mis queridos compañeros!! Grande es sin duda alguna la empresa por vosotros acometida el emprender con fé y entusiasmo la idea de creación de equipos de Foot-Ball en nuestro muy querido Felanitx, donde, doloroso es reconocerlo, tan poco cunden las buenas iniciativas.

Creéis acaso que no representa nada el inculcar a un pueblo como el nuestro la afición al deporte del balón? muchos y repetidos sacrificios!; pues a ellos, bravos muchachos; a vencer todos los obstáculos aprovechando la oportunidad que se os brinda para fomentar el deporte, hoy favorito de todas las naciones.

La espectación que despierta un partido es enorme; figuraos pues mis bravos futbolistas, jugando ya partidos con equipos de 1.^a línea, vivid ilusionados y no desmayéis en la ruta emprendida, unid vuestros esfuerzos moral, material y corporal hasta conseguir que los colores de vuestra bandera se hagan respetar en toda discusión

futbólica, y coronad con vuestro constante esfuerzo las aspiraciones de vuestros directivos y de vosotros mismos.

Pocas semanas faltan ya para la inauguración oficial de vuestro campo; es la hora apropiada para el constante entreno a fin de que al juzgar vuestra labor en el día del debut no puedan decir de vosotros "son neófitos. sino que puedan decir con todo fundamento, "Son jugadores," noveles sí, pero ¡son jugadores!

OSCAR

BANCO DE FELANITX

La Junta de Gobierno de esta Sociedad, a tenor de lo prevenido en el artículo 18 de los Estatutos, ha acordado convocar a la Junta General ordinaria para el día 17 de los corrientes a las tres de la tarde en el domicilio social. Lo que se publica para conocimiento de los señores accionistas.

Felanitx 7 de Febró de 1924.—Por el Banco de Felanitx: El Gerente, Miguel Mrssuti.

Se alquilan

Los bajos de la casa número 40 de la calle Roca Boira y

"Sa Cortera," de la calle Alhóndiga, número 2.

Razón, Fábrica de Perlas.



En el Ayuntamiento

Sesión celebrada día 9 Febrero 1924.

La presidió el Sr. Alcalde D. Antonio Rigo Sagrera y asistieron 6 concejales.

Se aprobaron las actas de las dos últimas sesiones.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado durante la presente semana por el arbitrio transporte de reses la cantidad de 26'95 ptas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se concedió permiso a varios particulares para realizar obras.

Se enteró el Ayuntamiento de las disposiciones publicadas en el B. O. de la presente semana.

Se acordó exponer al público a efectos de reclamación por espacio de 20 días el proyecto de varias calles de la colonia Can Alou.

Igualmente se acordó exponer al público a efectos de reclamación por 20 días el plano-proyecto de urbanización de la Aldea de San Isidro.

Se dió cuenta de haber abonado el Estado la subvención por un kilómetro del camino de San Salvador, que asciende a 9.681'43 pesetas.

Se presentaron cuatro relaciones de vecinos que han verificado la prestación personal.

Se acordó la cobranza del 4.º trimestre del Repartimiento General para durante el presente mes.

Se aprobó la distribución de fondos para el presente mes.

También se aprobó la distribución de la responsabilidad personal que corresponde a los señores ex concejales que acordaron la destitución de tres funcionarios municipales.

Se acordó que el tipo del jornal regulador sea de 4 pesetas.

Se aprobó el extracto de los acuerdos tomados por este Ayuntamiento y Junta Municipal durante el próximo pasado mes de Enero.

Se acordó abrir la recaudación de la prestación personal del presente año.

Se acordó que la Comisión de Hacienda informe las reclamaciones presentadas a la lista de pobres.

Se admitió la dimisión del cargo que desempeña D. Adolfo Ramirez Trabancal.

El Presidente accidental de la Comisión de Obras dió cuenta de que en vista de la denuncia presentada en la anterior sesión por un señor concejal contra la prestación personal que se realiza en el camino que conduce a Villafranca, se habir personado en el referido sitio y, que salvo algunas carretadas de piedra de pequeña importancia, todas las obras de referencia se habian realizado dentro este término municipal, no obstante de que algunos testigos conocedores de aquellos

— 124 —

De El Felanigense

(N.º 545)

El día 9 del corriente publicaron varios periódicos la infausta noticia de la muerte del Excmo. é Ilustrísimo Sr. D. Juan Antonio Puig, Obispo de Puerto-Rico; noticia que al verla confirmada, consternó a su familia, causando honda impresión a todo este vecindario en general por tratarse de una gloria felanigense.

Larga y brillante ha sido la carrera de nuestro ilustre compatriota, pues por solo sus méritos y su saber llegó a ocupar puesto tan elevado.

La virtud y la caridad fueron siempre su norma y en socorrer a manos llenas á los necesitados y llevar el consuelo a los afligidos cifraba su mayor placer; así es que vivió siempre querido de todos sus feligreses y de cuantas personas le trataron, demostrando sus diocesanos el grande aprecio que le tenían en distintas ocasiones, eligiéndole Diputado a Cortes en las últimas Constituyentes, y después Senador del Reyno, rehusando últimamente el honor de que le eligieran segunda vez, por pesarle ya demasiado los años y dedicarse exclusivamente a las pesadas cargas de su ministerio.

Felanitx tiene mucho que agradecerle por el donativo que hizo para la adquisición del monte de San Salvador y por otros donativos que revelan su caridad, y no olvidará nunca la memoria de tan ilustre hijo cuyo retrato figura en el salón de nuestra Consistorial.

Reciba su desconsolada familia nuestro más sentido pésame y rogemos todos para que Dios acoja el alma del finado.

FIN.

— 121 —

también un tributo de justicia a sus merecimientos, sin exageraciones de ningún género, y las terminamos con lágrimas de dolor, vertidas a la memoria del amigo consecuente, del ilustrado sacerdote y del bondadoso, recto y justiciero Obispo de Puerto-Rico.

Ponce, Enero 6 de 1894.

MIGUEL ROSICH.

De El Católico Balear

(N.º 935.)

EL OBISPO DE PUERTO-RICO

Días atrás el telégrafo nos anunció la triste noticia de que había fallecido nuestro queridísimo amigo el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Puerto-Rico, hijo de la ciudad de Felanitx.

Esta inesperada noticia produjo hondo sentimiento a todos los que, a pesar de su prolongada ausencia, nos honrábamos con su amistad.

En la imposibilidad de escribir, por ahora, la biografía de nuestro ilustre compatriota, cuya pérdida lloramos amargamente, nos limitamos hoy a copiar el artículo que le ha dedicado nuestro apreciable colega madrileño *El Siglo Futuro*, pues el sentimiento que en estos momentos nos domina no nos permite otra cosa que elevar al cielo oraciones por el alma del ilustre finado.

Lean ahora nuestros abonados el mencionado artículo, que dice así:

«Dolorosamente nos ha sorprendido la noticia del fallecimiento del Excmo. é Ilmo. Sr. D. Juan Antonio Puig y Montserrat, Obispo de Puerto-Rico. Lo contamos siempre en el número de nuestros más verdade-

PERFUMERIA

ECONÓMICA I SELECTA

Sabons, polvora, locions, cremes, colònies,
essencies i coloretts.

FARMACIA OLIVER

(DAVANT LA CORTERA)

parajes dicen que el trozo de camino donde se han colocado las citadas piedras lo ha conservado siempre el Ayuntamiento de Felanitx; añadiendo además que se había entrevistado con el Alcalde de Villafranca y este señor le había manifestado que si resultare haberse colocado piedras en el camino de aquel Ayuntamiento, se comprometía a verificar dobles trabajos dentro el mismo en el término de Felanitx.

Se acordó que el Sr. Arquitecto Provincial se traslade a esta ciudad para marcar sobre el terreno las alineaciones de las nuevas calles transversales a la vía de Arnestó Mestre.

El concejal señor Veyn pidió en qué estado se hallaba la reclamación contra el acuerdo del Ayuntamiento que ordena lleven a la parte izquierda los arados todos los carros que transiten por la vía pública, contestando el señor Presidente que se había dado cuenta al Sr. Gobernador Civil.

El Sr. Alcalde dió cuenta de que la Sociedad "Crédito Balear," había acordado entregar quinientas pesetas a los pobres de esta vecindad y docientas cincuenta para la escuela de párvulos de la calle del Arenal, con motivo de la bendición del edificio de la Sucursal que tiene establecida en esta ciudad dicha asociación.

Y se levantó la sesión.

Se desea vender

una finca rústica en la cual hay edificada una casita, situada en "Els Molins," propiedad de Miguel Mesquida (a) Teixidó.

Para informes dirigirse al apoderado Rafael Oliver (a) Caseta, calle de Juavert, 54.

Sabañones

(Sedas)

Se curan en un día con el

TOPICO H

De venta en la Farmacia MUNAR

AUTO DE ALQUILER

VIAJES A PRECIOS MODICOS

Para informes, Pedro Barceló, Paseo de Ramón Lull, 13 próximo a la Estación del Ferrocarril, Felanitx.

¡CALLOS!

Desaparecen radicalmente con el

CALLICIDA SPORT

El mejor de todos los conocidos.

Sólo cuesta 15 céntimos

De venta en la Farmacia MUNAR.

Estufa

Se desea vender una en muy buen estado de conservación, útil para toda clase de combustibles y acompaña la de su correspondiente tubería.

Informes en esta imprenta.



Antonio Vaquer

Sastre

Mayor, 24

Felanitx

CONSTRUCCION de TRILLADORAS MECANICAS
PATENTADAS

MESTRE Y NADAL

Garantizamos bajo contrato nuestra Trilladora mecánica que, en donde se presentó, consiguió éxitos resonantes.

Trilla cereales, arroz, maíz y toda clase de legumbres.

FABRICA DE GÉNEROS DE PUNTO

de JOSÉ SIRER

EXTENSO SURTIDO EN MEDIAS Y CALCETINES

TIPOS CORRIENTES, ENTREFINOS Y FINOS

Para pedidos al fabricante.

En Palma, Viuda de Miguel Sansó, Tamorer, 5, 2.º

La Cuyña Mallorquina

La quinta edición de este interesante libro se ha puesto a la venta en la imprenta de este semanario y en las principales librerías de Palma y de los pueblos.

Lotería Nacional

En la Administración de esta ciudad hay en venta los billetes correspondientes al sorteo del día 12 Mayo. Cada décimo vale 50 pesetas.

AUTO DE ALQUILER

Se hacen viajes a precios módicos. Para informes a José Ferrer (a) Company, Huertos, 61.

IMPRENTA DE B. REUS

— 122 —

ros amigos, y habíamos recibido de él pruebas de amor que nunca se olvidan, testimonios de afecto que perdurablemente vivirán en nuestro corazón.

Era muy bueno, y sus diocesanos le respetaban como a su padre y pastor, y llorarán mucho tiempo su pérdida, y los católicos todos de España se asociarán al dolor de aquellos huérfanos, porque con el Obispo de Puerto-Rico perdemos todos un gran apoyo y defensor, un gran caracter y un insigne patricio.

Todavía está fresco en nuestra memoria el recuerdo de aquella famosa interpelación que el señor Obispo presentó en el Senado el día 7 de Marzo de 1885, con los sonados incidentes a que dió lugar, y hemos sentido humedecidos los ojos cuando al releer aquel célebre folleto que el integérrimo Obispo publicó a raíz de aquellos hechos, nos hemos encontrado con estas palabras:

«Lamento que el gobierno español haya dado al de Italia humillantes satisfacciones, asegurando, contra el sentimiento general del país, que en España nadie discute ya sobre el poder temporal de la Santa Sede, y vivamente protesto contra esa aseveración rotunda.

»Protesto del mismo modo contra la sanción sin reserva dada por el gobierno de S. M. a los hechos consumados con todas sus consecuencias, con la pública y solemne declaración hecha en las Cámaras por el mismo presidente del gobierno, de que las relaciones entre el gobierno de Italia y la Santa Sede acerca del poder temporal constituyen una cuestión de orden interior del reino de Italia.

»Fácilmente se comprende el alcance y trascendencia de esta pública y solemne declaración: es la consumación de la obra contra el Catolicismo, ratificada por el gobierno español; es la consagración de la fuerza brutal contra el derecho, a cuyos golpes ha caído, aunque transitoriamente, el poder temporal, el patrimonio de San Pedro. Y sin duda esta declaración sería el epitafio puesto sobre la tumba del Pontificado si éste pudiera perecer. Pero ¡ah!... la Providencia ve-

— 123 —

la por la Iglesia, y el día en que señale la hora, doscientos millones de católicos querrán ser escuchados y lo serán... y las naciones todas se apresurarán a satisfacer esta necesidad del Catolicismo.»

Casi nueve años han pasado desde entonces, y el camino que en este tiempo han andado la impiedad y la indiferencia ha ido tan largo, que hoy ya no conmueven y enfurecen a los liberales como entonces aquellas solemnes protestas, de día en día menos frecuentes y con mayor sonrisa de lástima escuchadas.

El Sr. Cánovas, que en aquella ocasión removió Roma con Santiago para poner silencio al insigne Obispo, ayudado por su ministro de Fomento el señor Pidal, apenas si hoy se dignaría fijar su atención en un suceso semejante.

Los hombres cambian, se contradicen y mueren: muchos sucesos han ocurrido desde entonces; muchos que en aquel tiempo protestaban de ser nuestros amigos, se han separado de nuestro lado para hacernos guerra franca los unos, artera los otros, todos sin cuartel; y el ánimo se apesadumbra cuando contempla el cuadro de tanta variación y desdicha; pero ¡con qué tranquilidad vemos que pensamos hoy como ayer, y defendemos ahora lo que siempre defendimos! ¡con qué satisfacción peleamos hoy, cobijados bajo la misma bandera! ¡con qué triste alegría, al despedirnos de los que Dios llama a su seno, les prometemos fidelidad y constancia en la batalla en que juntos luchamos! ¡y con qué santa envidia contemplamos cómo dejan la tierra para contemplar a Cristo-Jesús amoroso, y abriéndole sus brazos para no separarse de Él jamás!

Encomienden á Dios nuestros amigos muy fervorosamente al ilustre finado.

Descanse en paz el infatigable Apostol.—C.—»